



INTROIBO

N°70 - JUIN 2013



Le temps *per annum*...

Chers fidèles,

Avec la fin de l'Octave de la Pentecôte, il y a quelques jours, nous voici entrés dans la série des dimanches après la Pentecôte, également appelée *Tempus per annum*.

Après une longue interruption, nous voyons de nouveau le prêtre s'avancer à l'autel avec un ornement vert. Si cette couleur semble étrangère à la liturgie antique, elle a été choisie par la suite comme une couleur « neutre » pour ce temps qui n'est plus marqué par la célébration des mystères de la vie du Christ.

Mais le vert est aussi la couleur de la moisson qui pousse. Or le temps après la Pentecôte est symboliquement le temps de la croissance du royaume de Dieu sur la terre, le temps entre l'Ascension du Seigneur et son retour glorieux, le temps de la joyeuse espérance et de la fin prochaine.



Abbé Arnaud Evrat, FSSP

Restez informés grâce à notre liste de diffusion

Une liste de diffusion, ou liste de distribution, permet l'envoi d'informations par courrier électronique (e-mail) aux utilisateurs qui y sont inscrits. Les fidèles qui disposent d'une adresse e-mail peuvent s'inscrire très simplement sur le site Internet **www.fssp.ch/fr** dans la rubrique « contact ». Ils seront informés régulièrement des principales activités de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre en Suisse Romande.

Bien entendu, les adresses e-mails ne sont pas transmises à d'autres personnes. Que les fidèles qui ne disposent pas d'adresse e-mail ne s'inquiètent pas : ils continueront à trouver toutes ces informations dans Introibo !



Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus

... et la beauté de la Suisse !

Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus n'a quitté qu'une fois la France, afin de se rendre à Rome... en passant par la Suisse dont la beauté l'émerveilla.

Vingt-quatre années seulement de vie auront suffi à Thérèse Martin, jeune normande du dernier quart du XIX^{ème} siècle (1873-1897), pour ouvrir une nouvelle voie dans la spiritualité ou plutôt dire en termes neufs le chemin tout évangélique de l'enfance spirituelle et devenir sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte-Face. Vingt-quatre années intensément vécues, toutes données à Dieu, qui débouchèrent sur une sainteté remarquable. Pour cette raison, le pape Pie XI, qui la canonisa en 1925, l'appela « la plus grande sainte des temps modernes » et fit d'elle la patronne des missions en 1927 et, en 1997, elle fut déclarée docteur de l'Église par le pape Jean-Paul II.

Vingt-quatre années pourtant bien discrètes passées presque seulement entre le doux foyer paternel des Buissonnets à Lisieux et la clôture du carmel de la même ville. Sainte Thérèse n'a qu'une fois quitté la France, à quatorze ans, en se rendant en pèlerinage à Rome, et le premier pays qu'elle traversa fut la Suisse,

dont la beauté lui fit « comprendre déjà la grandeur de Dieu et les merveilles du Ciel », comme elle l'écrit dans l'un de ses manuscrits autobiographiques (ms A, fol. 58 r^o). Elle remonte tout de suite de la



beauté et de la grandeur de la création à la puissance du Créateur et saisit en même temps sa propre petitesse. Elle sait qu'elle est « petite Thérèse » et veut le rester, car c'est aux petits que Jésus promet la sagesse et Son Royaume. Cette petitesse n'est pas un infantilisme qui la conduirait à la tiédeur et au quiétisme, mais la conscience profonde de ce qu'elle doit tout à Dieu et dépend sans

cesse de Sa bienveillance.

Sa vie fut « une course de géant » (ms A, fol. 44 v^o) depuis la grâce que le Seigneur lui fit à la Noël 1886 pour la faire sortir de l'enfance où elle se complaisait de façon malade. Quand elle rejoint le Carmel à quinze ans en 1888, elle sait que sa vie monastique sera une vie cachée et sans éclat, loin des grandeurs mondaines qu'elle découvrit dans le pèlerinage romain, mais elle sait surtout que dans le

cloître, elle a Jésus et qu'en lui elle a tout. Elle franchit allègrement les étapes de la sainteté chrétienne en pratiquant une charité héroïque envers ses sœurs en religion, fidèle à cette conviction : « aimer c'est tout donner et se donner soi-même », tout en restant bien petite et discrète au point que certaines des moniales se demanderont à sa mort ce qu'on pourrait dire d'elle.

Au monastère, elle ne voit plus ni montagnes ni prairies, mais la contemplation de la Sainte Face de Jésus remplace pour elle la nature qu'elle aimait tant. Elle s'appelle sœur Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte-Face. Le visage défiguré de son Sauveur la charme plus que tous les paysages ici-bas, car dans ce visage elle retrouve tout : son Créateur et Rédempteur, l'Amour offert en sacrifice, le regard qui aime et qui relève. C'est dans cette Face qu'elle veut se cacher ; ce sont ces traits qu'elle veut imiter et que la maladie finira par imprimer en elle, sans que jamais elle ne se révolte contre son Bien-aimé, même au plus profond de la nuit de la foi qui la place à la table des pécheurs et des incroyants de son temps. Bien que le Ciel se soit obscurci à ses

yeux, elle ne doute pas de l'Amour miséricordieux de son Seigneur auquel elle s'est offerte en victime d'holocauste le 9 juin 1895 et qu'elle rejoint en une extase le 30 septembre 1897, au terme d'une longue agonie. Le Seigneur a tenu sa promesse. Ce qu'elle chantait dans sa poésie *Vivre d'amour* se réalise maintenant pleinement :

Au soir d'Amour, parlant sans parabole
Jésus disait : « Si quelqu'un veut m'aimer
Toute sa vie, qu'il garde ma Parole
Mon Père et moi viendrons le visiter.
Et de son cœur faisant notre demeure
Venant à lui, nous l'aimerons toujours !...
Rempli de paix, nous voulons qu'il demeure
En notre Amour !... »

Cet été, sainte Thérèse revient en Suisse, et ce 23 juin, nous pourrions vénérer ses reliques à la basilique Notre Dame. N'a-t-elle pas promis de « passer son ciel à faire du bien sur la terre » ; oublierait-elle notre pays qui exerça sur elle un si grand charme ?

fr. Yves-Marie, ocd

Visite des reliques de sainte Thérèse de Lisieux

Ce mois de juin sera l'occasion à Fribourg de vénérer les reliques de sainte Thérèse

le dimanche 23 juin à la Basilique Notre-Dame, Fribourg

10h : Messe en présence des reliques (forme extraordinaire)

17h : Veillée de prière et procession

avec la participation des Carmes de Fribourg

« Je compte bien ne pas rester inactive au Ciel, mon désir est de travailler encore pour l'Église et les âmes, je le demande au bon Dieu et je suis certaine qu'Il m'exaucera. »

Sainte Thérèse, Lt. 254

Une belle mission sénégalaise

Faire découvrir en Afrique la vie de Saint Benoît... l'Africain !

L'abbé Sow qui est venu prêcher il y a quelques semaines la récollection de Carême à Fribourg, s'est rendu au Sénégal du 1^{er} au 8 mai dernier. Il était accompagné de l'éditeur de son petit ouvrage consacré à Saint Benoît l'Africain. Ce séjour était destiné à diffuser ce livre, sur la proposition du Cardinal Sarr, qui en a rédigé la préface. Grâce à la générosité de nombreux donateurs de France et de Suisse, 750 exemplaires du livre ont pu être imprimés et acheminés là-bas.

Saint Benoît est presque aussi peu connu en Afrique qu'en Europe, bien que sa vie fasse le lien entre les deux continents et nous apporte un modèle de sainteté qui touche tous les cœurs. Sa statue orne pourtant quelques lieux au Sénégal, comme celles que nous avons vues à l'église Saint Charles Borromée de l'île de Gorée, ou dans l'église paroissiale qui porte son nom à Mbodiène.

C'est pourquoi trois conférences furent organisées, où un public abondant et très intéressé a pu se familiariser avec la vie du premier homme noir canonisé. Les catholiques sont minoritaires au Sénégal (neuf sénégalais sur dix sont musulmans), mais la situation de l'Église y est très différente de celle de l'Europe. D'abord, les catholiques y sont vivants et respectés : les œuvres scolaires et hospitalières tenues par l'Église sont très nombreuses, et plus de 70% des catholiques pratiquent leur religion et vivent de leur foi. L'Islam du Sénégal est aussi assez différent de celui que l'on côtoie souvent chez nous, et les familles mixtes ne sont pas rares.

De belles rencontres eurent lieu, outre les trois conférences organisées et la vente des livres (au profit d'œuvres locales) : les élèves de l'École Notre-Dame à Dakar, les paroissiens de Gorée et ceux de Mbodiène, le Cardinal Sarr et son secrétaire, qui a tant fait pour l'organisation de notre séjour...

Particulièrement enrichissante fut la visite du monastère de Keur Moussa. C'est monseigneur Lefèbvre (premier archevêque de Dakar, très vénéré là-bas) qui demanda à l'abbaye de Solesmes de faire une fondation au Sénégal. Depuis, le rayonnement spiri-



L'abbé Sow en compagnie du Cardinal Sarr

tuel de l'abbaye est immense dans ce pays. La rencontre avec le père abbé et les moines a permis un bel échange, et la découverte par les frères de la vie d'un autre saint Benoît. Ce fut un bonheur réel de contribuer modestement à la connaissance d'un grand saint d'Afrique.

Beaucoup d'entre vous ont encouragé cette œuvre par leurs dons et leurs prières. Qu'ils en soient vivement remerciés !

Abbé Jean-Cyrille Sow, FSSP

Fioretti de frère Benoît l'Africain

de l'Abbé Jean-Cyrille Sow,
préface de Mgr Théodore-Adrien Sarr, archevêque de Dakar

St Benoît l'Africain a été béatifié le 31 juillet 1743 par le pape Benoît XIV. Cet ouvrage raconte la vie du premier noir canonisé, l'une des plus belles figures de l'ordre franciscain.

Éditions osmose - Ref. OSMo2 - 108 pages - CHF 10.-



Pèlerinage à Einsiedeln le samedi 25 mai avec la Congrégation Mariale
messe à la chapelle Sainte-Madeleine et visite de la Bibliothèque de l'abbaye par le P. Jean-Sébastien

Lausanne : les conférences du mercredi

Deux cours proposés en alternance le mercredi à 19h30

Cours sur la **Messe romaine traditionnelle** : pour mieux connaître les gestes, prières, livres liturgiques ainsi que l'origine historique des différentes parties de la Messe. **Prochains cours : 5 et 19 juin.**

Cours sur la Vie sacramentelle : aperçu des **sept Sacrements** de l'Église catholique qui nous donnent la Grâce. **Prochains cours : 12 et 26 juin** (dernier cours).

Fête du Sacré-Cœur

à Fribourg

Vendredi 7 juin : messe chantée à 18h30

à Bulle

Vendredi 7 juin : messe chantée à 18h30

à Lausanne

Vendredi 7 juin : messe chantée à 18h30 suivie de l'Heure sainte jusqu'à 20h30



Répétition et découverte du grégorien

Vendredi soir à la Basilique Notre-Dame (Fribourg)

Les fidèles qui souhaitent se familiariser avec le répertoire grégorien et ainsi venir étoffer notre schola sont les bienvenus à la tribune de la Basilique Notre-Dame les **vendredis 7 et 14 juin** de 20h à 21h15. Pour plus de renseignements, contacter Mme Christiane Haymoz 079 474 22 01.

Catéchisme à Fribourg et Bulle

Pour les enfants de 12 à 16 ans

Prochaines rencontres :

Fribourg : dimanche 2 juin de 11h35 à 12h20 à la Basilique Notre-Dame

Bulle : dimanches 2 et 30 juin après la messe de 8h00

Carnet de famille

au Crêt

- Joseph Bourgeais a été régénéré dans les eaux du Baptême.

à Lausanne

- Madame Doris Rossier a été rappelée à Dieu le 23 mai. Priez Dieu pour elle.

Lieux et horaires

Lausanne (abbé Benjamin Durham, 021 652 42 61)

● **Chapelle Saint-Augustin**

78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne

Dimanche :

8h00 : Messe basse

10h00 : Messe chantée

Messes en semaine :

Lundi : 18h30

Mardi : 9h00

Mercredi : 18h30

Jeudi : 9h00

Vendredi : 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi : 9h00

Confessions : (Confessions can usually be heard in English)

30 minutes avant ou après chaque Messe

Sur demande au 021 652 42 61

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

Genève (renseignements : 026 488 00 37)

● **Eglise Sainte-Claire**

15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias

Dimanche :

11h00 : Messe chantée

Confessions après la messe

Neuchâtel (abbé Jérôme Bucker, 026 488 00 37)

● **Eglise Saint-Norbert**

La Coudre, rue de la Dîme 81, 2000 Neuchâtel

Dimanche

17h00 : Messe chantée

Confessions : après la Messe sur demande



Lieux et horaires (suite)

Fribourg (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

● **Basilique Notre-Dame**

Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg

Tous les dimanches et fêtes chômées :

9h45 Office de Tierce

10h00 Messe chantée

Messes en semaine :

Lundi : 9h00 et 18h30

Mardi : 9h00 et 18h30

Mercredi : 9h00

Jeudi : 9h00 et 18h30

Vendredi : 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi : 9h00 (8h30 chapelet)

Confessions :

Dimanche : de 9h30 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 9h45 à 10h15

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

● **Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg**

derrière Bourguillon

Certains samedis (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09) :

9h00 Chapelet

9h30 Messe basse

Bulle (abbé Andrzej Komorowski, 026 488 00 37)

● **Chapelle Notre-Dame de Compassion**

Place du marché, 1630 Bulle

Dimanches et fêtes principales :

8h00 Messe chantée

En semaine :

Mercredi 18h30 : Messe basse

1er vendredi du mois 18h30 : Messe basse

Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

Confessions :

Mercredi de 17h30 à 18h15

Dimanche après la messe

Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg
026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41 ou 079 782 59 32)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne
021 652 42 61 (en cas d'urgence : 079 692 71 03)

www.fssp.ch - www.mysteriumfidei.ch